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■ ‘‘Encabezó un régimen autocrático que controlaba todo’’     

Calderón: con el
PRI hubo masacres
y desapariciones
■ ‘‘Desde joven decidí sumarme a una cruzada heroica para derrotarlo’’ 
■ En Stanford, una avioneta con manta le recordó ‘‘los 40 mil muertos’’    
■ Tricolor: parte de la campaña panista; que no olvide que causó una guerra

Andrés Manuel López Obrador se reunió con cientos de migrantes mexicanos en la plaza del ayuntamiento de Los Ángeles. Ahí exhortó al presidente Barack
Obama a cumplir su compromiso de regularizar la situación de millones de connacionales que trabajan honradamente en Estados Unidos. ‘‘Entiendo que está
de por medio la cuestión electoral, que hay una oposición conservadora que denuesta a migrantes y que, incluso, ha optado por la persecución y el racismo.
Pero por encima de todo ello está la defensa de los derechos universales del hombre’’ ■ Foto Carlos Ramos Mamahua

■ 5 y 7CLAUDIA HERRERA, ENVIADA; ENRIQUE MÉNDEZ Y VÍCTOR BALLINAS

Washington asila
a Cipriana Jurado,
activista de
Ciudad Juárez  
■ Demostró que la
perseguía el Ejército por
defender a una familia  

AMLO exige
en EU reforma
migratoria
‘‘no racista’’  
■ ‘‘Es un error pensar que
muros y deportaciones
frenarán el problema’’  

■ ‘‘Se necesitan créditos
para reactivar la
economía, no arsenales’’   

■ ‘‘La cooperación con México debe fincarse en el desarrollo, no en el terreno militar’’     

■ 14

■ 9ALMA E. MUÑOZ, ENVIADA

Ayer, 69
asesinatos en 
el país por la
ola criminal
■ En Chihuahua, Jalisco 
y la Comarca Lagunera,
42 de los decesos   

■ Matan en la Tarahumara
a tres mujeres y dos niños   

■ 10

Semarnat dio a
Sempra parte
del litoral de
Baja California  
■ Desde 2010 tiene 5 mil
665 metros cuadrados de
mar para operar su muelle

■ Ahí descarga gas para
su planta de Mexicali 

■ 15ROBERTO GARDUÑO



 
LUNES 13 DE JUNIO DE 2011 
 

1 

Descarta Lujambio que en AN vaya a darse un “choque de trenes” 

“No tengo duda de que voy a ser presidente de México”, dice 
Cordero 
 
Carlos García y Carlos Camacho 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Lunes 13 de junio de 2011, p. 7 
 
“No tengo duda de que voy a ser presidente de México, pero necesito que me acompañen, necesito que me apoyen, 
necesito que me quieran, necesito que me impulsen, necesito que me vean como candidato del Partido Acción 
Nacional (PAN) para ganar la Presidencia en el año 2012”, afirmó este domingo el titular de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP), Ernesto Cordero Arroyo, ante la estructura del gobierno estatal y de los 
municipios panistas de Guanajuato, encabezados por el titular del Ejecutivo, Juan Manuel Oliva Ramírez. 
 
Reunido con unos 700 panistas, entre ellos funcionarios estatales, alcaldes, regidores, diputados locales, 
empresarios y del líder de la organización de ultraderecha El Yunque, Elías Villegas, Cordero Arroyo dijo estar 
convencido de que en los 10 años que Acción Nacional ha gobernado México se ha hecho más que lo que hizo el 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) en 70 años. “No sólo hemos recogido el tiradero, sino que hemos 
avanzado y hemos conducido a México por la dirección correcta”, sostuvo. 
 
Agregó no tener dudas de que si el PAN sale unido, reconquistará y se ganará los corazones de las familias 
mexicanas, porque es una alternativa de gobierno viable, real, efectiva y con resultados. “Como diría don Manuel 
(Gómez Morín), y lo voy a citar de memoria, que si el Partido Acción Nacional está en unidad, no habrá PRI ni 
fuerza material alguna que pueda detener a esta gran comunidad de almas que es el Partido Acción Nacional”, 
añadió Ernesto Cordero. 
 
“Hoy el estado de Guanajuato recibe un nuevo llamado, un llamado a participar por México; recibamos el llamado 
de la patria y hagamos hoy un compromiso”, dijo el gobernador Juan Manuel Oliva al recibir a Ernesto Cordero. 
 
Luego del acto de adhesión, en entrevista, Ernesto Cordero descartó ser el candidato oficial del presidente Felipe 
Calderón y que carezca de liderazgo, como aseguró anteriormente el ex presidente Vicente Fox Quesada. 
 
“No me importa el apoyo del gobierno de Guanajuato” 
 
Asimismo, negó que la estructura gubernamental de Guanajuato se mueva a su favor, porque “el apoyo de los 
panistas de Guanajuato va a ser fundamental en cualquier proyecto en el año 2012; el apoyo del gobierno del 
estado no me importa, ni es materia de discusión”. 
Sin embargo, durante el encuentro panista, el gobernador Oliva Ramírez afirmó: “Amigo Ernesto, aquí hemos 
construido todos juntos un Guanajuato fuerte; ahora queremos un México mejor; por ti va nuestra apuesta, 
nuestra certeza; por ti va nuestra fuerza, nuestra lucha; por ti va la estructura de gente que lucha por su 
convicción, que jamás se da por vencida”. 
 
Asimismo, consideró que el estado de Guanajuato “volverá a hacer historia con toda su fuerza y coraje junto con 
Ernesto Cordero”, y sostuvo que la entidad definió con más de un millón de votos el triunfo de Felipe Calderón en 
2006. 
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“Guanajuato, estoy cierto, será punta de lanza para la victoria de Ernesto. Por eso, lo afirmo con toda convicción, 
con Ernesto, ¡viva Guanajuato, con Ernesto viva México, con Ernesto viva Acción Nacional!”, arengó el 
gobernador. 
 
Mientras, en Pachuca, Hidalgo, el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, reconoció que analiza la 
posibilidad de renunciar a su cargo para integrarse de lleno a la carrera por la candidatura presidencial panista, 
decisión que tomará “en función de las reglas que mi propio partido vaya estableciendo”. 
 
Lujambio Irazábal acompañó en un recorrido por Pachuca a la candidata de la coalición Hidalgo nos Une (PAN-
PRD) a la presidencia municipal de la capital hidalguense, Gloria Romero León. Antes, en conferencia de prensa, 
pidió a los otros aspirantes de su partido no “debilitar al gobierno de Felipe Calderón, porque tengo plena 
conciencia de que habemos cuatro miembros de su gabinete interesados en entrar al proceso”. 
 
Durante una reunión con la estructura panista hidalguense, a la que asistió el candidato a la alcaldía de Mineral de 
la Reforma, Luis Baños, el secretario de Educación Pública descartó que en el PAN se vaya a dar un “choque de 
trenes”; por el contrario, señaló que Acción Nacional es el único partido donde existe “un proceso abierto, 
transparente, deliberativo entre precandidatos a la Presidencia de la República”, que servirá de ejemplo a otros 
partidos, dijo. 
 
 
 
 

El priísta, listo para antidoping y revelar cuentas 
  
Javier Salinas, corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 13 de junio de 2011, p. 30 
 
Teoloyucan, Méx., 12 de junio. La coalición Unidos por Ti, que forman los partidos Revolucionario Institucional 
(PRI), Nueva Alianza y Verde Ecologista de México, emplazó a los candidatos a la gubernatura del estado de 
México por la coalición Unidos Podemos Más, Alejandro Encinas, y del Partido Acción Nacional Luis Felipe Bravo 
Mena, a que a más tardar el próximo miércoles se realicen pruebas toxicológicos y cada contendiente revele su 
patrimonio. 
 
El abanderado priísta, Eruviel Ávila Villegas, propuso que se exhiban los últimos seis estados de cuenta bancarios 
de los tres aspirantes y sus familiares. 
 
El coordinador de campaña y dirigente estatal del PRI, Luis Videgaray Caso, explicó que se debe especificar el tipo 
de prueba a realizar. “También queremos que Alejandro Encinas nos diga desde cuándo tiene propiedades en 
Texcoco y si vendió propiedades en el Distrito Federal”, dijo. 
 
Los priístas informaron que la coalición Unidos por Ti ha presentado seis quejas ante Instituto Electoral del estado 
de México contra la coalición Unidos Podemos Más. 
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Eruviel Avila encabezó un mitin en Teoloyucan, donde reunió a más de 10 mil simpatizantes, acompañado por los 
senadores Manlio Fabio Beltrones, María del Socorro García, Adolfo Toledo y Fernando Castro Trenti. Ahí 
prometió la construcción de un plantel universitario. Hasta el día 28 de campaña, Eruviel Ávila ha firmado cinco 
mil 799 compromisos ante notario público. Su meta es de 6 mil. 
 
 
 
 
El Grupo Atlacomulco pervirtió la forma de hacer política en el estado, señala Bravo Mena 

Operadores de Jorge Hank Rhon apoyan a Eruviel Ávila, dice el 
PRD 
Demanda investigar los nexos entre la familia del detenido, el gobierno del Edomex y el PRI 
Presunto contrato fraudulento con Interacciones 
 
René Ramón 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 13 de junio de 2011, p. 30 
 
Tenancingo, Méx., 12 de junio. Operadores políticos de Baja California, ligados al empresario Jorge Hank Rhon –
preso por acopio de armas–, promueven el voto en el estado de México en favor del priísta Eruviel Ávila Villegas, 
aseguró este domingo la coalición Unidos Podemos Más, formada por los partidos de la Revolución Democrática 
(PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia. 
 
Luis Sánchez Jiménez, coordinador de campaña del candidato a gobernador Alejandro Encinas Rodríguez, 
demandó investigar los lazos económicos de la alianza Unidos por Ti –integrada por los partidos Revolucionario 
Institucional (PRI), Nueva Alianza (Panal) y Verde Ecologista de México (PVEM)– con Jorge Hank y el gobierno 
del estado de México. 
 
Según Sánchez Jiménez, los operadores políticos fueron ubicados en el distrito electoral 20. “Hay mucho dinero, y 
nosotros presumimos que viene de allá” (Baja California), dijo el dirigente, quien reiteró su exigencia al Instituto 
Electoral del estado de México para que se revise las cuentas de todos los partidos. 
 
Añadió que el sol azteca detectó un contrato entre el gobierno del estado y Grupo Interacciones, de Carlos Hank 
Rhon, que recibió 18.5 millones de pesos por un seguro de vida para estudiantes de primaria, pero se descubrió 
que sólo era para mayores de 12 años, edad a la cual la mayoría de los alumnos está por ingresar a secundaria. 
 
Consideró que este “contrato tramposo” fue “un regalo para la familia Hank Rhon”. 
 
Encinas encabezó este domingo actos masivos en Ixtapan de la Sal, Tenango del Valle y Tenancingo, donde 
aseguró que el PRI no ha apoyado el turismo, ni a los floricultores locales, sino la construcción de una autopista de 
cuota y casas. 
 
Ofreció ayudar a los sectores productivos y construir carreteras libres para comunicar esta región con Toluca. En 
Ixtapan de la sal reapareció la senadora Yeidckol Polevnsky, ausente de actos proselitistas desde que criticó el 
manejo de la imagen del candidato de la coalición Unidos Podemos Más, el 21 de mayo. 
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En entrevista, negó que su ausencia obedeciera a ese hecho y afirmó: “Después de Andrés Manuel López Obrador, 
soy la que más apoya a Alejandro Encinas”. 
 
Encinas negó que el destape del jefe del Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubon, como aspirante 
a la postulación por la Presidencia de la República –anunciado el sábado por Nueva Izquierda– sea un distractor 
para la campaña mexiquense. 
 
Argumentó que todas las corrientes del sol azteca se mantendrán unidas para las elecciones en distintos estados, y 
una vez concluidos esos procesos electorales, se enfocarán en la discusión para designar candidato parra 2012. 
Interrogado sobre el análisis toxicológico que se practicará su adversario panista, Luis Felipe Bravo Mena, dijo: 
“Ojalá no le detecten clembuterol”, y agregó que lo más importante es hacer “el antidoping a las chequeras”. 
 
Propone exámenes de control de confianza 
 
Silvia Chávez González Corresponsal 
 
Atizapán de Zaragoza, Méx., 12 de junio. Luis Felipe Bravo Mena, candidato del Partido Acción Nacional (PAN) a 
la gubernatura, dijo que la política en el estado de México se entendió durante más de 80 años como “una forma 
de saquear y aprovecharse de la función pública”, lo cual permeó en grupos privilegiados del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), que durante ese tiempo dañaron a la sociedad mexiquense. 
 
Acompañado por el dirigente nacional panista, Gustavo Madero, Bravo Mena aludió a una frase del ex gobernador 
Carlos Hank González, fundador del Grupo Atlacomulco (corriente de la cual surgió la mayoría de los 
gobernadores del estado), sin mencionar su nombre. Dijo: “Desde que un personaje mítico de la entidad acuñó la 
frase ‘un político pobre es un pobre político’, la política se pervirtió”, afirmó. 
 
Bravo Mena aseguró que esta “enfermedad moral” ha generado desconfianza hacia los gobiernos, que “sólo han 
saqueado al estado”. Comentó que algunas personas ya ven natural esta situación, pero se debe cambiar “el 
modelo autoritario y corrupto que impera en nuestra sociedad”. 
 
Gustavo Madero señaló a su vez que “ya es justo” acabar con los gobiernos estatales “de intereses y de amigos. Ya 
es tiempo de limpiar el estado, comenzando por palacio de gobierno”. Llamó a votar por Acción Nacional y 
advirtió que los panistas “no vamos a dejar que con carretadas de dinero se trate de impedir la democracia en el 
estado”. 
 
Bravo Mena participó en un mitin que congregó a más de mil 500 panistas en los jardines centrales del bulevar 
Ignacio Zaragoza. En entrevista, el candidato dijo que todo está listo para que él y su equipo se realicen exámenes 
toxicológicos este lunes y aceptó la propuesta de su contrincante priísta, Eruviel Avila, para que también apliquen 
exámenes de control de confianza, y planteó hacerlos extensivos a los funcionarios del gobierno estatal, incluido el 
gobernador Enrique Peña Nieto. 
 
Por la noche Bravo Mena encabezaría una concentración en el parque Miguel Hidalgo de la colonia San Juan 
Ixhuatepec, municipio de Tlalnepantla, pero dejó plantados a por lo menos 600 jóvenes. 
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Rechazan las críticas del mandatario contra el tricolor pronunciadas desde Stanford 

Calderón ha metido al país en el horror y la muerte, afirman 
legisladores del PRI 
 
Enrique Méndez y Víctor Ballinas 
Periódico La Jornada 
Lunes 13 de junio de 2011, p. 7 
 
Diputados del Partido Revolucionario Institucional (PRI) reprocharon el discurso de Felipe Calderón en Stanford, 
donde criticó al tricolor y dijo que “en el pasado un régimen autocrático, de un solo partido, masacraba 
estudiantes y desaparecía opositores a su régimen”, y consideraron que forma parte de una campaña electoral en 
favor de su partido, Acción Nacional, y resaltaron que por ver al pasado no se da cuenta de que “él pasará a la 
historia como el Presidente que metió al país en una guerra” y que “lo dejó en el horror de miles de muertos”. 
 
A su vez, el presidente de la Comisión de Seguridad Pública del Senado, el panista Felipe González, manifestó que 
la manta desplegada por una avioneta sobre la Universidad de Stanford, en un acto al que asistió el presidente 
Calderón, en la que se leía “40 mil muertos, ¿Cuántos más?”, es un acto de “cinismo, porque los estadunidenses 
saben que las armas vienen de su país a México y que los principales consumidores de drogas están allá. Esto fue 
para desviar la atención”. 
 
Carlos Jiménez Macías, senador priísta, refirió que a Calderón lo persiguieron por el país al inicio de su mandato 
los perredistas, quienes le reclamaban lo que consideraban fraude electoral, y ahora sorprende que en Estados 
Unidos alguna organización de ese país lo cuestione por su estrategia de seguridad. “Esto no es más que una 
muestra del hartazgo de la gente con la política contra la inseguridad, es un reclamo generalizado ante la 
obstinación presidencial por mantener al Ejército en las calles; incluso ya dijo que no modificará su estrategia.” 
 
Por su parte, el diputado priísta Felipe Solís Acero sostuvo que “hasta el último de sus días a Calderón lo 
perseguirá el estigma de haber sembrado la zozobra, la inseguridad y dejar una lista de casi 40 mil muertos”. 
 
El también priísta Jorge Rojo afirmó que “fue la institucionalidad del PRI la que permitió a Calderón rendir 
protesta en 2006, y tal vez por eso aseguró que contra todo pronóstico él es ahora Presidente”. 
 
El diputado hidalguense lamentó “que sea otra vez en el extranjero donde Calderón lance discursos incendiarios y 
recurra al pasado para asegurar que ahí se explican los males del país, pero es él quien utiliza al Ejército en tareas 
de policía y es su administración la que es señalada, desde instancias internacionales, de no respetar derechos 
humanos. Y es él quien será recordado como el Presidente que dejó a México en el horror y el miedo”. 
En tanto, Mauricio Toledo (PRD) sostuvo que Calderón no puede cuestionar que en los regímenes del PRI hubo 
desaparecidos y asesinatos, porque tanto en su mandato como en el de Vicente Fox, “ni uno solo de los 
responsables de la guerra sucia de los 60 y 70 ha sido llevado a la cárcel, y esa impunidad también es atribuible a 
su gobierno”. 
 
En entrevista, Solís Acero (PRI) planteó que la alternancia en el poder pudo demostrar que la Presidencia de la 
República pasó del respeto a la institución “a la visión cómica de Fox y de ésta a la visión dramática y sanguinaria 
que encarna Calderón; entre el régimen de cómic político de Fox, y el de Calderón, atrapado en sus propias 
obsesiones de guerra, a pesar de que la evidencia y los resultados consuetudinarios de sangre revelan sus 
torpezas”. 
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Asimismo, respecto del mensaje (en inglés) de los 40 mil muertos que se desplegó en una avioneta, mientras 
Calderón asistía a la ceremonia de graduación de Stanford, señaló que ese es precisamente el lema que seguirá al 
Ejecutivo toda su vida. 
 
“Cada semana el número de muertos que se cuestiona en las mantas tiene que actualizarse. Calderón pasará a la 
historia, triste y lamentablemente, como el Presidente de una guerra perdida que le costó a los mexicanos sangre e 
incertidumbre.” 
 
A su vez, el senador perredista Tomás Torres destacó: “Resulta desafortunado que México ahora trascienda no por 
sus niveles de competitividad, sino por esta violencia terrible por la que atraviesa nuestro país; las evidencias nos 
muestran que las acciones de los gobiernos han sido insuficientes”. 
 
La exhibición de la manta desde la avioneta, y en Estados Unidos, “no es una afrenta: es una forma de reclamar al 
gobierno mexicano por su necedad de mantener su estrategia, pero aunque lastimosa y deshonrosa en las 
circunstancias en que se dio, tiene una base real y objetiva”, concluyó el legislador. 
 
 
 
Planteará tener 1.8 o 1.9% del padrón delegacional: Sánchez Camacho 

El PRD en la Asamblea insistirá en acotar a los partidos 
familiares 
“Error técnico”, haber ampliado el tiempo para precampañas, señala 
 
Raúl Llanos 
Periódico La Jornada 
Lunes 13 de junio de 2011, p. 36 
 
La fracción mayoritaria del PRD en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) no cejará en su intento de 
cerrar el paso a partidos políticos que vayan a constituirse en “patrimonio familiar” de unos cuantos, o sean 
manejados “por un grupo de amigos”. 
 
Alejandro Sánchez Camacho, vocero de los diputados del sol azteca, dejó en claro que acatarán la resolución que 
en días pasados emitió la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), de quitar la obligación de tener en cada 
delegación política 2 por ciento del listado nominal para crear un partido local, pero podrían ahora fijar 1.9 o 1.8 
por ciento. 
 
En conferencia de prensa, expresó que para determinar el camino que seguirán las reformas que deberán hacer al 
Código de Instituciones y Procedimientos Electorales del Distrito Federal y puedan aplicar en los comicios de 
2012, este lunes se reunirán con la dirigencia del sol azteca en esta ciudad y con el representante de su partido ante 
el Instituto Electoral de esta capital. 
 
Por lo pronto, dijo, se trabajará con la resolución que sobre ese asunto les envió el máximo tribunal del país, ya 
que hasta el momento –según dijo– no les ha llegado la sentencia del caso. 
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Resaltó que en términos legales se tiene de plazo hasta el 3 de julio para dictaminar las observaciones hechas por 
la Corte, llevarlas al pleno, aprobarlas y enviarlas al Gobierno del DF para que las publique y entren en vigencia, ya 
que la ley electoral precisa que en los 90 días previos a que comience el año electoral –en octubre– no se podrán 
hacer modificaciones a ese marco legal. 
 
Adelantó que en el caso del artículo 224, que es sobre la duración de las precampañas, “no vemos ningún 
problema, incluso se ha pensado que fue un error técnico, que efectivamente tiene que quedar no como está 
señalado en la reforma, de 50 días, sino que tendrá que quedar con los 40”. 
 
En el caso del artículo 214, que tiene que ver con el tema del 2 por ciento, agregó que hay un asunto de 
interpretación, y en su opinión no se les está limitando a algún porcentaje, “es decir, vamos a evaluar; mantener 2 
por ciento en toda la ciudad”, y en el caso de las delegaciones “puede ser” 1.9 o 1.8 por ciento de los 
empadronados. 
 
“Se trata no de hacer partidos locales de amigos ni de familiares; necesitamos que tengan representación real y 
efectiva en las 16 delegaciones, porque no vamos a hacer un traje a la medida”, resaltó el legislador Sánchez 
Camacho. 
 
 
 
Encabezó durante mucho tiempo un gobierno autocrático, sostiene 

El PRI masacró estudiantes: el Presidente 
 
Claudia Herrera Beltrán 
Enviada 
Periódico La Jornada 
Lunes 13 de junio de 2011, p. 5 
 
Stanford, 12 de junio. El presidente Felipe Calderón Hinojosa acusó al PRI de haber encabezado un régimen 
autocrático, de un solo partido, que masacraba estudiantes y desaparecía oponentes. 
 
Orador en la ceremonia de graduación de 4 mil estudiantes de la Universidad de Stanford, el Ejecutivo comentó 
que un día terminó por decir ya “basta” a su padre (Luis Calderón Vega), frustrado por los abusos de poder que se 
cometían y porque sus esfuerzos resultaban inútiles frente a los votos y victorias que le robaban a su partido, el 
PAN. 
 
Pero se enorgulleció de haber seguido el consejo de su padre con esta “cruzada heroica y utópica”, ya que 
finalmente hubo una transformación en México y contra todo pronóstico él fue elegido Presidente en 2006. 
 
Se refirió a la época en que el Partido Revolucionario Institucional tenía el poder presidencial, pero lo hizo sin 
mencionar a esa fuerza política por su nombre: “Durante décadas ese solo partido controlaba todo: lo que se le 
permitía decir a los medios, lo que debían enseñar en las escuelas, qué conciertos de rock se permitían, todo… 
cuando los estudiantes, como ustedes, protestaban, eran masacrados; muchos opositores al régimen fueron 
desaparecidos.” 
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Tras ser presentado, el mandatario comenzó por invitar a los jóvenes a abrazar sus ideales y a luchar por ellos con 
todo el corazón, a defender sus principios de cara a la adversidad. Para ilustrarlo contó su “experiencia personal” y 
dijo que cuando él tenía la edad de esta generación de graduados, en México había un “régimen autocrático 
(donde) todos los gobernadores estatales y todos los senadores eran del mismo partido”. 
 
Contó que pese a todo permaneció viva la esperanza de alcanzar una democracia. Relató que su padre organizó en 
Morelia a la oposición en épocas muy difíciles en que “mis hermanos, mi hermana y yo íbamos con nuestro padre 
en nuestra cruzada heroica y utópica”. 
 
Agregó: “Paso por paso la fuerza de la democracia empezó a crecer; lamentablemente el fraude electoral también 
creció y un día yo dije: basta. Lleno de ira al abuso tan frustrante de poder acudí a mi padre y me quejé de que 
nuestros esfuerzos eran inútiles. ¿Por qué tanto esfuerzo si a la gente no le importa?, y cuando sí le importa, el 
gobierno nos roba los votos y las victorias; entonces ¿qué caso tiene, papá? Y él me dijo: ‘Entiendo tu enojo, pero 
esto lo estamos haciendo porque es nuestro deber moral ante el país”’. 
 
Relató que su padre también le advirtió que quizá nunca llegarían a ver a nadie de su partido como Presidente de 
la República o gobernador, pero era la única manera de cambiar pacíficamente a México. 
 
Calderón comentó que su padre falleció antes de la transformación profunda del país hacia la democracia y varios 
años después (en 2006) lo eligieron Presidente. Como nunca pudo agradecer esos consejos, dijo a los estudiantes: 
“Jamás, jamás dejen de defender sus ideas y sus sueños, crean y luchen por algo que puedan dejar de legado”, para 
luego pedirles que abracen las cosas y no abandonen lo que creen. 
 
Se refirió brevemente a su lucha contra la criminalidad cuando propuso enfrentar varios desafíos, entre ellos la 
delincuencia organizada y el mercado de drogas ilegales, combinado con el insaciable deseo detrás del negocio de 
las armas que cuesta demasiadas vidas jóvenes. 
 
Remató su discurso con la invitación a los graduados a buscar activamente la felicidad y el disfrute de la vida. 
 
 
 
Anuncia Madero “póquer abierto”; Vázquez Mota censura pugnas internas e imposiciones 

Acusa Fox a Calderón de marcar línea en favor de Cordero; 
Oliva organiza cargada 
Carlos García, Silvia Chávez, Myriam Navarro y Javier Santos 
 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Lunes 13 de junio de 2011, p. 8 
 
El presidente Felipe Calderón está marcando línea para que el secretario de Hacienda y Crédito Público, Ernesto 
Cordero, sea el candidato presidencial del PAN, y así difícilmente podrán enfrentarse con coraje los grandes retos 
de México, advirtió el ex presidente Vicente Fox Quesada. 
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“Si Calderón Hinojosa dio muestra clara de que él no siguió línea y dejó su posición para buscar la candidatura, 
¿ahora por qué hay línea? Mi petición, mi sugerencia, es que la dejemos libre, que la dejemos correr”, dijo el ex 
mandatario desde su rancho en la comunidad guanajuatense de San Francisco del Rincón. 
 
Fox añadió que la línea presidencial es más poderosa y eficaz que las redes sociales, pero “es muy importante que 
no predomine el corporativismo, sino el pensamiento y la decisión individual en un juicio sereno”. 
 
También alertó sobre los precandidatos que no dejan “las posiciones cómodas para luchar y llegar a la cima con 
grandeza de corazón, de espíritu y de amor por México”, sino al contrario, que por temor a la derrota no dejan lo 
que tienen. 
 
Por su parte, el gobernador de Guanajuato, Juan Manuel Oliva Ramírez (PAN), así como funcionarios estatales, 
alcaldes, regidores, diputados locales, empresarios y el líder de El Yunque, Elías Villegas, arroparon al secretario 
de Hacienda, Ernesto Cordero Arroyo, durante su visita a León, en un acto donde participaron unos 700 panistas. 
 
“Hoy Guanajuato recibe un nuevo llamado a participar por México: el llamado de la patria. Hagamos un 
compromiso”, arengó el mandatario estatal al recibir a Cordero, y le ofreció que la entidad “volverá a hacer 
historia” con toda su fuerza y coraje en la promoción de su candidatura presidencial. 
 
“Amigo Ernesto, aquí hemos construido todos un Guanajuato fuerte, y ahora queremos un México mejor. Por ti va 
nuestra apuesta, nuestra certeza, nuestra fuerza, nuestra lucha. Por ti va la estructura de gente que lucha por su 
convicción y que no se da por vencida jamás”, expresó el gobernador Oliva, quien recordó que los votos de más de 
un millón de guanajuatenses definieron el triunfo de Calderón en los comicios de 2006. 
 
“Guanajuato será punta de lanza de la victoria. Por eso lo digo con convicción: ¡con Ernesto viva Guanajuato, con 
Ernesto viva México, con Ernesto viva Acción Nacional!” 
 
Asimismo, en Atizapán de Zaragoza, estado de México, el líder nacional del PAN, Gustavo Madero, aseguró que 
será la militancia y no el Presidente de la República quien elija candidato presidencial, “pues los panistas son 
demócratas, habrá póquer abierto y quien gane tendrá la nominación a la buena”. 
 
Entrevistado al término de un acto del abanderado panista a la gubernatura del estado de México, Luis Felipe 
Bravo Mena, Madero afirmó que en Acción Nacional hay reglas claras que guiarán el proceso de selección. “En el 
PAN somos demócratas, y así como Felipe Calderón fue candidato en tiempos de Fox porque ganó 
democráticamente el proceso interno, así también el próximo candidato o candidata tendrá el piso parejo”, alentó. 
 
“No hay que enrarecer: tenemos todas las garantías y el compromiso de una contienda limpia, democrática, para 
salir fortalecidos y en unidad, pues la mayoría de militantes activos y adherentes darán su voto –dijo– en este 
momento en que el PAN tiene la gran responsabilidad de salvar al país de la regresión autoritaria y defender la 
democracia que tanto nos ha costado”. 
 
En Tepic, Nayarit, la también aspirante a la postulación y coordinadora de los diputados federales del PAN, 
Josefina Vázquez Mota, dijo en conferencia de prensa que diferentes sondeos la ponen en una posición “muy 
alentadora” para seguir adelante y lo que hará es llegar al final. 
 
“Un pedacito de poder” 
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Antes, en Puerto Vallarta, Jalisco –un día después de la visita de Cordero al vecino municipio nayarita de Bahía de 
Banderas–, Vázquez Mota censuró tanto las pugnas internas e imposiciones que impiden ganar gubernaturas y 
alcaldías, como la existencia de quienes prefieren perder en la búsqueda de lo que llamó “un pedacito de poder”. 
 
Después, ante unas 500 personas, dijo: “No hay nada más doloroso que pudiendo ganar perdamos. Por ello vengo 
a pedir que estemos unidos como nunca antes, y quien esté cansado que vaya a dormir una larga noche, porque no 
hay tiempo para panistas desilusionados, pero tenemos que ser más tolerantes y abrir el Partido Acción Nacional a 
los jóvenes y las mujeres, sin miedo ni temor, porque nadie es dueño del partido”, aunque desde hace mucho hay 
quienes trabajan con “buena estructura y mucho dinero”. 
 
 
 
“El país nunca será base militar, protectorado ni colonia de ningún país extranjero” 

México requiere que el apoyo de EU sea para el desarrollo, no 
castrense: AMLO 
Ante connacionales en California, insiste en que Obama cumpla su promesa con los migrantes 
 
Alma E. Muñoz 
Enviada 
Periódico La Jornada 
Lunes 13 de junio de 2011, p. 9 
 
Los Ángeles, Cal., 12 de junio. Frente a la sede del ayuntamiento de esta ciudad, Andrés Manuel López Obrador se 
pronunció por una reforma migratoria que frene la violación a los derechos humanos, y porque entre México y 
Estados Unidos exista una relación de respeto, donde la cooperación sea por el desarrollo y no militar. 
 
Bajo ninguna circunstancia debe lesionarse “nuestra soberanía. México nunca será base militar, protectorado ni 
colonia de ningún país extranjero”, afirmó al reunirse con connacionales radicados en esta nación, para 
convocarlos a sumarse al Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), con el cual se busca la transformación 
del país. 
 
En su primera asamblea ante cientos de connacionales, López Obrador instó a que “en lugar del Plan Mérida y de 
que nos entreguen armamento y helicópteros, vamos a proponerle (al gobierno estadunidense) que si realmente 
quieren ayudarnos, participen con créditos, no usureros y sin condiciones vergonzantes, para proyectos de 
desarrollo regional, orientados a reactivar la economía, crear empleos y evitar que nadie, por necesidad, tenga que 
verse obligado a emigrar”. 
 
Con una política exterior distinta a la actual, anotó, “vamos a hacer entender que la mejor política migratoria para 
Estados Unidos dependerá siempre del desarrollo de México”, porque “es equivocado pensar que países 
vinculados por la historia y la cultura, y con tres mil kilómetros de frontera (compartida) puedan resolver sus 
problemas con muros, con militarización, con razzias, con deportaciones, con discriminación racial y con 
violaciones a derechos humanos”. 
 
Así que “desde ahora, de manera respetuosa, exhorto al presidente Barack Obama a que cumpla su compromiso de 
campaña de regularizar la situación migratoria de millones de mexicanos que trabajan honradamente en Estados 
Unidos. 
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“Entiendo que está de por medio la cuestión electoral y que hay en este país una oposición conservadora que se 
niega a reconocer los derechos de los migrantes y que incluso ha optado por la persecución y el racismo. Pero 
todos debemos entender, independientemente de razas y fronteras, que por encima están los derechos universales 
del hombre”, mismos que, recordó, fueron proclamados desde los años 40 por “uno de los mejores presidentes que 
ha habido en Estados Unidos, Franklin Delano Roosevelt”. 
 
López Obrador fue recibido por los migrantes entre gritos de “¡Presidente, presidente!” El maestro de ceremonias 
pasó lista de las entidades mexicanas, y de las 32 había representantes. Definió que están con el ex candidato 
presidencial porque es un hombre honrado, trabajador y luchador, y con el movimiento social que representa 
Morena, “lo podremos instalar como el próximo presidente en 2012”. 
 
El político tabasqueño explicó que la lucha emprendida después del “fraude electoral” que en 2006 cometieron en 
su contra, “es para lograr cambios profundos en nuestra nación, y no por cargos públicos, aunque estemos 
hablando del más importante de nuestra República”, y menos “por la ambición del dinero”. 
 
Resaltó que es justamente el predominio de una mafia en el poder el principal problema de México, y el único 
modo de derrotarla, dijo, es por la vía electoral. 
 
Advirtió que como este grupo controla a la mayoría de los medios de comunicación mexicanos, lo mismo que al 
PRI y al PAN, “están sembrando la falacia de que los graves problemas nacionales se van resolver con el regreso 
del PRI a la Presidencia y con el supuesto triunfo de (Enrique) Peña Nieto (gobernador del estado de México), en 
2012”. 
 
López Obrador resaltó que esos partidos representan lo mismo y se observa en las más de dos décadas de 
imposición del modelo neoliberal. Aprovechó para expresar que Felipe Calderón “ayer (sábado, también de visita 
por California) vino a decir una gran mentira”, cuando mencionó que la economía de nuestro país marcha muy 
bien, después de que en 2010 tuvimos un histórico crecimiento económico de 5.4 por ciento, pero “olvidó decir 
que un año antes decreció la economía 6.1 por ciento”. Es decir, abundó, “que en los pasados dos años ni siquiera 
se pudo salir a flote”. 
 
Reconoció que los migrantes contribuyan con el envío de remesas a la reactivación de la economía, el comercio y la 
paz social en distintas regiones mexicanas. De no ser así, “es muy probable que se hubiese adelantado el estallido 
de odio y resentimiento, de inseguridad y de violencia que hoy se padece en casi todo el país”. 
 
Subrayó que la “dolorosa realidad” es que los jóvenes han sido los más afectados “por la guerra estúpida de 
Calderón contra la violencia organizada”. 
 
La asamblea con los migrantes estuvo, durante las casi dos horas que duró, custodiada por policías de esta ciudad, 
mismos que al final del discurso del tabasqueño tuvieron que ayudar a abrirle paso entre la gente que intentaba 
acercarse a él, para que pudiera abordar la camioneta que lo trasladó. 
 
López Obrador anunció que regresará a Estados Unidos para visitar otras ciudades donde las comunidades de 
mexicanos organicen comités del Morena. 
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Afirmó que el enlace con las organizaciones, clubes y federaciones de migrantes es el embajador Héctor 
Vasconcelos, “porque hay (entre ellos) muchos celos y sentimientos, (pero) tenemos que mostrar la unidad y 
anteponer el interés de salvar a nuestro país. Podemos tener diferencias, estrategias distintas, pero nos une el 
objetivo superior de salvar a nuestro querido México”. 
 
Se despidió así: “Nuestra revolución no será armada, pero queremos que el orden social que existe hoy 
desaparezca y que uno nuevo venga a remplazarlo”. 
 
 
 

Astillero 
 
Avioneta mata discurso 
Fox: “línea” pro Cordero 
AMLO usa visa 
Sicilia invalida pacto 
 
Julio Hernández López 
  
Andaba bien contento el licenciado Felipe en la Universidad de Stanford, usando el atril de una solemne 
ceremonia de graduaciones escolares para soltar metralla electoral al PRI, cuando por aire le llegó el insalvable 
recuento histórico de su desgracia, que es la desgracia de su nación: No más sangre, ¡40 mil muertes!, ¿cuántas 
más?” Imperturbable, a pesar de que la denunciante manta voladora se mantuvo desplegada la mayor parte del 
tiempo asignado a su discurso, el asociado en jefe de la compañía de exterminios masivos denominada “La guerra” 
(aunque, en actas, el nombre oficial es Mi lucha) tuvo arrestos (tuvo, no pudo hacer) para denunciar al malvado 
sistema de partido casi único que durante décadas mantuvo al país en condición dictatorial apenas disfrazada, 
decidiendo qué conciertos escucharían los jóvenes, qué debían decir los medios, cuáles serían los planes de 
estudio, secuestrando y asesinando a quienes protestaban. 
 
Aberraciones cromáticas en autoelogio: el diseñador de la grisura administrativa nacional exhortando a los 
estudiantes de una universidad gringa a que no permitan mediocridad, las manos rojas a causa de decenas de 
miles de muertes denunciando masacres, el blanquiazul hijo desobediente poniendo como su guía al padre que 
efectivamente fue panista pero acabó renunciando a ese partido, el negro intento nepótico en Michoacán referido 
en anécdota familiar al mencionar “la cruzada heroica y utópica” en que desde niños participaban “mis hermanos, 
mi hermana (Cocoa, breviario electoral por cortesía de Astillero) y yo (es decir, Felipe: ayuda de memoria por 
cuenta de la columna antes mencionada)”. 
 
Y la mención de la soga en casa del ahorcado: “Paso por paso la fuerza de la democracia empezó a crecer. 
Lamentablemente el fraude electoral también creció” (tanto, agrega esta sección astillada, que llegó con toda 
fuerza a 2006), hasta que el mítico niño Felipe pronunció un buen día un pionero ¡Basta! cuasizapatista y, “lleno 
de ira al abuso tan frustrante de poder” (las citas del discurso han sido tomadas de la página oficial de Los Pinos) 
acudió a su padre, se quejó de lo que pasaba y comenzó a tejer la historia que lo llevó a producir cambios 
importantes para su país y a pronunciar discursos togados, con avioneta con manta incluida. ¡Oh, qué cuento tan 
bonito! 
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Misiles políticos por aire y por tierra, pues a nivel de cancha el enfurruñado Chente Fox le pegaba sonoro 
descontón al presunto favorito de Los Pinos para la candidatura panista a la Presidencia. Con su peculiar sintaxis, 
siempre propicia para alegar al otro día que en realidad él había querido decir todo lo contrario, el tótem de San 
Cristóbal enhebró la tesis de que hay línea calderonista para que una persona de apellido Cordero sea designada 
aspirante oficial al relevo y que el licenciado Felipe debería recordar que según eso él había ganado su postulación 
a contrapelo del entonces presidente, por lo cual debería dejar que la actual competencia interna se vaya “libre”. El 
ex gobernador de Guanajuato le pegaba así a la línea de flotación del barquito discursivo que en Stanford 
denunciaba autocracias según eso ya fenecidas. Hablaba Chente mientras el mandatario Oliva, la cúpula panista 
estatal, la élite de la burocracia gubernamental guanajuatense y los directivos locales de El Yunque ofrecían pleno 
apoyo al antes mencionado Cordero, quien, sabedor de sus limitaciones, pronunció un discurso en el que pidió a 
los presentes que lo apoyaran, que lo quisieran, que lo consideraran candidato (de a devis, faltó precisar al 
secretario de hacienda electoral). Vaya ironías de a 6 mil pesos al mes: Cordero dijo que no tiene duda de ser el 
próximo presidente de México (el anterior fue Vicente Fox, por cierto), pero pide cariñito y pide que le vean como 
candidato, que lo asuman como lo que, por tanto, acepta que no parece. 
 
En Los Ángeles, el viajero frecuente del interior traza inusuales itinerarios externos aunque, en realidad, la 
audiencia y el objetivo del viaje están relacionados con lo electoral mexicano. Cruza la frontera AMLO, en su 
primer acto político fuera del país, pero es como si el mitin lo estuviese realizando acá. Su discurso aborda los 
problemas de los mexicanos que han debido migrar, de quienes dejaron el país por la falta de oportunidades, por 
los problemas económicos y por la inseguridad. No hay avioneta ni mantas en contra, sino ese asentimiento 
solidario de la gente que sin rebuscamiento entiende las causas de la desgracia nacional y avizora una posibilidad 
de cambio en el tabasqueño que por lo pronto y entre otras cosas debe ampliar su horizonte para asomarse ya a 
escenarios internacionales y mostrar un perfil menos concentrado en lo local, con todo y su innegable 
importancia. 
 
En Ciudad Juárez se enredan, tal como se veía venir, los ánimos personales del poeta Javier Sicilia con el 
diagnóstico y las propuestas de los grupos rectores del activismo de aquel lugar. Sicilia, hombre honesto y 
comprometido, generador de una importantísima dinámica social de denuncia, católico militante, pacifista 
empeñado en buscar diálogo con los poderes y deseoso de impedir que la violencia (así sea verbal) suba de grado, 
ha declarado inválidos los acuerdos a que en mesas de trabajo llegaron las asociaciones que incluso creyeron estar 
firmando en aquella frontera un pacto que dieron a conocer al micrófono en acto público en el que Sicilia, ante las 
palabras pronunciadas, estuvo “muy encabronado” y a las que al siguiente día declaró provenientes de simples 
relatorías. Sicilia no está de acuerdo con la exigencia juarense de que el Ejército regrese ya a sus cuarteles, ni con 
las demandas de juicio político contra FC, García Luna (de quien originalmente el propio Sicilia, sin tomar en 
cuenta a los demás participantes, había exigido su renuncia) y otros funcionarios. 
 
Y mientras las mujeres hacen escuchar su voz en una marcha histórica a la que con valentía y desenfado llamaron 
De las putas, y mientras ciclistas desnudos promueven ese medio de transporte, y exigen respeto de 
automovilistas, ¡hasta mañana! 
 
Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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El titular de la SEP y aspirante del PAN a la candidatura 
presidencial, Alonso Lujambio, arranca esta semana su 
precampaña con un mensaje donde se compara con el 
Gobernador priista Enrique Peña Nieto.

Y Cordero se ve Presidente nacional 10
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Mormones 
triunfadores
“The Book of Mormon” 
fue la gran ganadora 
de los Premios Tony 
al llevarse nueve 
galardones.
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Con gran actuación 
de Guardado, el 
Tricolor arrolló 4-1 
a Costa Rica, dirigida 
por La Volpe.
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Los candidatos a 
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responden las dudas 
de los ciudadanos.
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prohibirlas no funciona.
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d Adquiere allegado 
a Moreira concesiones
de radio y TV y abre
inmobiliarias en Texas

REFORMA / Staff

De ser asistente y un funciona-
rio de tercer nivel en Coahuila, el 
actual coordinador administrati-
vo de la presidencia del Comité 
Ejecutivo Nacional del PRI, Vi-
cente Chaires Yáñez, pasó, en los 
últimos dos años, a convertirse en 
un exitoso empresario de las tele-
comunicaciones y los negocios en 
Coahuila y Texas.

Sin estar vinculado a los me-
dios de comunicación ni a cír-
culos inmobiliarios, el directivo 
priista ha conjugado, en los últi-
mos años, el servicio público, la 
política y el mundo de la indus-
tria para desplegar también una 
faceta empresarial.

Chaires, de 34 años, quien 
desde hace más de 15 ha traba-
jado junto al presidente nacio-
nal del PRI y ex Gobernador de 
Coahuila, Humberto Moreira, in-
cursionó, a partir de 2009, en la 

industria de la radio y la televisión 
y en bienes raíces de Texas.

Hace dos años, integró con 
otros dos socios Súper Medios de 
Coahuila, un consorcio que ad-
quirió en breve tiempo un canal 
de televisión y dos radiodifusoras 
de FM en Piedras Negras, una de 
AM en Saltillo y una más de FM 
en Ciudad Acuña.

Hijo de un profesor coahui-
lense, el funcionario priista siem-
pre ha manejado un bajo perfil 
y es el único personaje que ha 
acompañado a Moreira a lo largo 
de toda su carrera política.

Se desempeñó como secre-
tario particular del líder del PRI 
cuando éste fue delegado del 
INEA a mediados de los 90, Se-
cretario de Educación Pública es-
tatal en 1999 y Alcalde de Saltillo 
de 2002 a 2005.

Con Moreira como Gober-
nador, a partir de 2005, Chaires 
fue director de Administración 
del Gobierno del Estado, Secre-
tario de Operación y Planeación 
del Ejecutivo y titular de Opera-
ción y Administración.

El brinco al negocio de las 
telecomunicaciones de Coahui-
la y al del mercado inmobiliario 
de Texas no corresponde con los 
ingresos que tenía como servidor 
público ni con su sueldo actual en 

el PRI, donde, de acuerdo con el 
portal oficial del partido, la per-
sona que más gana recibe 29 mil 
338 pesos.

Documentación oficial en po-
der de Grupo Reforma señala que 
el colaborador de Moreira es uno 
de los tres accionistas del Grupo 
Súper Medios de Coahuila, S. A. 
de C. V., que controla a la televi-
sora y las cuatro estaciones de ra-
dio mencionadas.

Paralelamente, Chaires co-
menzó una carrera como empre-
sario en el mundo de los negocios 
de Texas, donde el 23 de mayo de 
2007 creó la inmobiliaria Vicap 
Global Investments, LLC, de la 
cual es presidente.

También forma parte del 
consejo de las empresas esta-
dounidenses Procon Marketing, 
LLC, y Transnational Construc-
tion & Real Estate Co., LLC.

En noviembre de 2007, la 
texana Saltex Investments, 
LLC, del empresario de la in-
dustria radiofónica y televisiva 
de Coahuila Roberto Casimi-
ro González, cercano a Morei-
ra y a su grupo político, le ven-
dió a Vicap Global, de Vicente 
Chaires, una casa con un valor 
de mercado de 860 mil dólares.
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dDesaprovechan
hidrocarburo que sale
asociado al petróleo
durante extracción

Nallely Ortigoza  
y Mayela Córdoba

Pemex violó en Cantarell la nor-
ma de aprovechamiento de gas 
natural al quemar en el último 
año el equivalente a 300 millones 
de dólares a precios de 2010.

Sin embargo, cumplir la nor-
matividad de la Comisión Nacio-
nal de Hidrocarburos (CNH), que 
establece que debe aprovechar 
96.5 por ciento del gas que sale 
asociado al petróleo durante la 
extracción, habría representado 
cerrar los pozos y no sacar 80 mil 
barriles diarios, dijo Carlos Mora-
les Gil, director de Pemex Explo-
ración y Producción (PEP).

“El valor de la producción que 
extrajimos sacrificando el venteo 
(liberar el gas a la atmósfera) es de 
2 mil millones de dólares, y el va-
lor del gas que se sacrificó es de 

Violan la norma al liberarlo a la atmósfera 

Quema Pemex 
300 mdd de gas

Sara Cantera

Si está por estrenar auto y lo quie-
re en negro smoking, rojo infierno 
o blanco aperlado, tiene dos op-
ciones: cambiar de color o sentar-
se a esperar, pues tardarán de dos 
a tres meses en entregárselo.

Y es que la producción de va-
rios automóviles de marcas como 
Chrysler, Toyota, Mazda, Fiat y 
Ford en estos tonos, así como zar-
zamora aperlado, azul metálico, 
bronce, verde cazador y plateado 
marfil, fue detenida hasta julio.

Tras los recientes terremo-
to y tsunami de Japón, la planta 
productora de pigmentos Xirallic, 
de la alemana Merck, que le da el 
brillo metálico a las unidades, sus-
pendió operaciones, pues sufrió 
fuertes daños estructurales.

La fábrica está ubicada en 
Onahama, Japón, a 57 kilómetros 
de la planta nuclear de Fukushi-
ma y de la zona más dañada.

Así, si en su elección está una 
camioneta CX7 en azul tormen-
ta o un Speed 3 en rojo fugaz, de 
Mazda, antes de hacerse ilusio-
nes, verifique con su distribuidor, 
pues la armadora canceló la pro-
ducción en esos tonos hasta julio.

Si lo que quiere es un Toyota 
Camry en rojo o blanco aperlados, 
busque otro tono porque la auto-
motriz, por el momento, no los 
tiene disponibles.

Y, si dentro de su presupues-
to consideró el Cinquecento 2012 
en color cobre, vaya revisando la 
gama de los otros 14 colores que 
se ofrecen.

Por su parte, Ford está a pun-
to de agotar sus unidades en rojo 
y azul metálicos.

“Hoy en día no hay opciones 
en el mercado para su sustitución 
exacta (del pigmento Xirallic), pe-
ro se han desarrollado colores al-
ternos con efectos similares jun-
to con las armadoras mientras se 
restablece la cadena de suminis-
tro de estos pigmentos”, explicó 
Héctor Batres, director de Opera-
ciones de DuPont Recubrimien-
tos para América Latina.
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Verónica Sánchez

El presunto narcomenudista de-
tenido por agentes de Santa Cata-
rina, Nuevo León, el 21 de marzo 
de 2010 que apareció muerto en 
un lote baldío al día siguiente en 
San Nicolás fue víctima de desa- 
parición forzada y tortura pre-
suntamente por parte de mari-
nos, afirmó la CNDH.

La Marina reportó que tras-
ladó a José Humberto Márquez 
en helicóptero al estacionamiento 
del Hospital Universitario, donde 
lo habría entregado al director de 
la Policía de Santa Catarina, Luis 
Eduardo Murrieta Maya.

Sin embargo, el mando po-
liciaco contradijo esta versión al 
declarar ante el Ministerio Públi-
co que en el hospital perdió con-
tacto con el detenido.

En su recomendación 
34/2011, la Comisión señala que, 
aunque fue conocido el parade-
ro de Márquez, identificado co-
mo V1, se trató de una desapari-
ción forzada, pues se desconoce 
a dónde fue trasladado durante 
al menos 14 horas.

“El helicóptero, del que nun-
ca descendió V1, permaneció en 
el estacionamiento por un tiem-
po aproximado de 25 minutos 
y, posteriormente, despegó con 
rumbo desconocido para regresar 
aproximadamente 1 hora y media 
más tarde, ya sin V1 a bordo”, in-
dica la CNDH.

También dice que Adrián 
Barajas, detenido con Már-

quez, fue privado de su li-
bertad y sufrió maltratos.
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CoNCEsioNEs. Un acta de la Cofetel documenta el traspaso 
del Canal 22 de Piedras Negras a Súper Medios de Coahuila.

Hombre de negocios

En Coahuila es socio 
de una empresa que integra los 
siguientes medios:
d  XESJ-AM de Saltillo 

d  XHRE-FM de Piedras Negras 

d  XHSL-FM de Piedras Negras 

d  100.7 de Ciudad Acuña 

d  Canal 22 de Piedras Negras 

 
…y en Texas forma parte  
de las empresas: 
d  Vicap Global Investments, LLC 

d  Procon Marketing, LLC 

d  Transnational Construction  
& Real Estate Co., LLC

CoNCEsioNEs. Un acta de la Cofetel documenta el traspaso 

De ser un asistente de bajo perfil durante toda su carrera en Coahuila, Vicente Chaires Yáñez pasó a ser un 
empresario de las telecomunicaciones en México y de la industria inmobiliaria en Texas.
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de Administración 
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300 millones de dólares.
“Estamos conscientes de que 

no debemos quemar gas, pero no 
teníamos toda la infraestructu-
ra. Y estamos a punto de tenerla”, 
precisó Morales Gil.

La quema de gas se debe a 
que Pemex carece de la infraes-
tructura de compresión y trans-
porte, por lo que en 2009 la CNH 
estableció normas que obligan a 
la paraestatal a aprovechar 98 por 
ciento del hidrocarburo a más tar-
dar en 2012, tal como sucede a ni-
vel internacional.

Francisco Barnés, de la Comi-
sión Reguladora de Energía, ase-
guró que, en el corto plazo, Pe-
mex tuvo razón al quemar el gas, 

pero, a largo plazo, los criterios de 
la CNH son los correctos.

Para evitar la quema de gas, 
la paraestatal debe programar sus 
inversiones.

El cumplimiento de la me-
ta de aprovechamiento de gas es 
gradual, ya que la CNH conocía la 
falta de infraestructura en el acti-
vo Cantarell.

De hecho, la Comisión Nacio-
nal de Hidrocarburos evalúa im-
ponerle una multa a Pemex por 
no cumplir el año pasado la meta 
en ese yacimiento.

En su última resolución, en 
abril, el órgano regulador le dio 
como plazo hasta agosto para 
que redujera a 50 millones de 

pies cúbicos diarios el no apro-
vechamiento del gas en Cantare-
ll, de manera que éste sea de 96.5 
por ciento.

Al ser consultada, la Secre-
taría de Energía explicó que, de 
2008 a abril pasado, Pemex subió 
el aprovechamiento de gas de 87.7 
a 95.2 por ciento a nivel nacional.

En el caso del yacimiento de 
Cantarell, no ha logrado cumplir 
las metas, pues su aprovecha-
miento pasó de 59 a 86 por cien-
to en el mismo periodo.

Información de PEP estable-
ce que se contempla una quema 
de 110 millones de pies cúbicos 
diarios, debajo del límite estable-
cido, según el reporte de segui-
miento de la CNH.

Sin embargo, Pemex no cum-
plirá. Morales Gil dijo que, si bien 
se ha invertido en sistemas de 
compresión, toda la infraestruc-
tura estará lista hasta octubre.

Lo dejan ir En los dos últimos meses, el gas natural 
enviado a la atmósfera ha aumentado. (Millones de pies cúbicos diarios) 

2010 2011
Mayo-10  582 
Jun.-10  708 
Jul.-10  708 
Ago.-10  823 
Sep.-10  673 
Oct.-10  731 
Nov.-10  719 
Dic.-10  457 
Enero-11  418 
Feb.-11  398 
Marzo-11  394 
Abril-11  485 
Mayo-11  673

200

600

1,000

Mayo Jul. Sep. Nov. Enero Marzo Mayo

582
708 673 719

418 394

673673

FUENTE: CNH

Fuentes, Granados Chapa (15) • Silva-Herzog Márquez, Sarmiento, Martínez Cázares 
(16) • Dresser (17) • Beltrones (13) • Oppenheimer (int. 21) • Capitanes (neg. 3)

Mavericks de Dallas 
se proclamó anoche 
campeón de la NBA 
por primera vez 
en su historia.
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Se lanza Lujambio 
 
(13 junio 2011).- El titular de la SEP y aspirante del PAN a la candidatura presidencial, Alonso Lujambio, arranca 
esta semana su precampaña con un mensaje donde se compara con el Gobernador priista Enrique Peña Nieto. 
 
 
 

Temen priistas debatir.- Lujambio 
 
Verónica Jiménez 
(13 junio 2011).- Corresponsal 
  
PACHUCA, Hgo.- El titular de la SEP, Alonso Lujambio, sostuvo ayer que los priistas no saben debatir, y que en 
México el debate de las ideas no cuaja porque hay partidos que tienen miedo a someterse al escrutinio sin 
telepronter y sin chicharito. 
 
Durante un mitin de apoyo a la candidata del PAN a la Alcaldía de Pachuca, Gloria Romero, Lujambio retomó el 
reto que el titular de Hacienda, Ernesto Cordero, lanzó a los priistas a debatir, pero al parecer, dijo, el Gobernador 
mexiquense Enrique Peña Nieto tiene miedo. 
 
"Hemos convocado al señor Peña Nieto y a otros políticos del PRI al debate. Tenemos claro que nuestra cultura 
deliberativa y de debate es muy superior a la de un partido que no ha cultivado ese cultura, pero aún así, es la 
oportunidad de que inicien ese cultivo. 
 
"Nosotros les ayudamos, estamos en la mejor disposición para contribuir a generar esa pedagogía social que está 
presente en otras democracias pero que en México no termina de cuajar", expresó el precandidato presidencial del 
blanquiazul. 
 
Lujambio se refirió al proceso interno para definir al candidato presidencial de su partido, y descartó un choque de 
trenes, pues sostuvo que existe un ambiente de concordia, buena fe y espíritu de camaradería que contribuirá a dar 
un ejemplo a otros partidos. 
 
Sobre su renuncia como titular de Educación Pública para buscar la candidatura presidencial, Lujambio expresó 
que contenderán cuatro integrantes del gabinete del Presidente Felipe Calderón y que él tomará una decisión en 
cuanto el PAN emita las reglas del proceso interno. 
 
Al referirse a la detención del ex Alcalde de Tijuana, Jorge Hank Rhon, por el delito de acopio de armas, y del ex 
Gobernador chiapaneco Pablo Salazar Mendiguchía, acusado de desvió de recursos, Lujambio confió en que el 
Poder Judicial actúe apegado a derecho. 
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Siente Josefina posibilidad real 
 
Andrés Martínez 
 
(13 junio 2011).- TEPIC.- Josefina Vázquez Mota aseguró ayer que ella sí tiene posibilidades reales de ganar en 
2012. 
 
"La posibilidad de que una mujer sea la candidata a la presidencia es una posibilidad real y es una posibilidad que 
veo cercana", expresó la coordinadora de la bancada panista en un acto de campaña de la candidata al Gobierno de 
Nayarit, Martha Elena García. 
 
Destacó que ella ha sido la primera mujer en estar al frente de las secretarías de Desarrollo Social y Educación 
Pública, así como la primera en coordinar a los diputados federales del PAN. 
 
"La historia que yo puedo contar, desde mi partido, es una historia donde estas primeras veces han sido posibles y 
no tengo ninguna duda de que esta posibilidad en la elección de la candidatura presidencial es real", insistió. 
 
 
 

Salta priista de asistente a próspero empresario 
Adquiere allegado a Moreira concesiones de radio y TV y abre inmobiliarias en Texas 
 
(13 junio 2011).- REFORMA / Staff 
  
De ser asistente y un funcionario de tercer nivel en Coahuila, el actual coordinador administrativo de la 
presidencia del Comité Ejecutivo Nacional del PRI, Vicente Chaires Yáñez, pasó, en los últimos dos años, a 
convertirse en un exitoso empresario de las telecomunicaciones y los negocios en Coahuila y Texas. 
 
Sin estar vinculado a los medios de comunicación ni a círculos inmobiliarios, el directivo priista ha conjugado, en 
los últimos años, el servicio público, la política y el mundo de la industria para desplegar también una faceta 
empresarial. 
 
Chaires, de 34 años, quien desde hace más de 15 ha trabajado junto al presidente nacional del PRI y ex 
Gobernador de Coahuila, Humberto Moreira, incursionó, a partir de 2009, en la industria de la radio y la 
televisión y en bienes raíces de Texas. 
 
Hace dos años, integró con otros dos socios Súper Medios de Coahuila, un consorcio que adquirió en breve tiempo 
un canal de televisión y dos radiodifusoras de FM en Piedras Negras, una de AM en Saltillo y una más de FM en 
Ciudad Acuña. 
 
Hijo de un profesor coahuilense, el funcionario priista siempre ha manejado un bajo perfil y es el único personaje 
que ha acompañado a Moreira a lo largo de toda su carrera política. 
 
Se desempeñó como secretario particular del líder del PRI cuando éste fue delegado del INEA a mediados de los 
90, Secretario de Educación Pública estatal en 1999 y Alcalde de Saltillo de 2002 a 2005. 
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Con Moreira como Gobernador, a partir de 2005, Chaires fue director de Administración del Gobierno del Estado, 
Secretario de Operación y Planeación del Ejecutivo y titular de Operación y Administración. 
 
El brinco al negocio de las telecomunicaciones de Coahuila y al del mercado inmobiliario de Texas no corresponde 
con los ingresos que tenía como servidor público ni con su sueldo actual en el PRI, donde, de acuerdo con el portal 
oficial del partido, la persona que más gana recibe 29 mil 338 pesos. 
 
Documentación oficial en poder de Grupo Reforma señala que el colaborador de Moreira es uno de los tres 
accionistas del Grupo Súper Medios de Coahuila, S. A. de C. V., que controla a la televisora y las cuatro estaciones 
de radio mencionadas. 
 
Paralelamente, Chaires comenzó una carrera como empresario en el mundo de los negocios de Texas, donde el 23 
de mayo de 2007 creó la inmobiliaria Vicap Global Investments, LLC, de la cual es presidente. 
 
También forma parte del consejo de las empresas estadounidenses Procon Marketing, LLC, y Transnational 
Construction & Real Estate Co., LLC. 
 
En noviembre de 2007, la texana Saltex Investments, LLC, del empresario de la industria radiofónica y televisiva 
de Coahuila Roberto Casimiro González, cercano a Moreira y a su grupo político, le vendió a Vicap Global, de 
Vicente Chaires, una casa con un valor de mercado de 860 mil dólares. 
 
Hombre de negocios 
  
De ser un asistente de bajo perfil durante toda su carrera en Coahuila, Vicente Chaires Yáñez pasó a ser un 
empresario de las telecomunicaciones en México y de la industria inmobiliaria en Texas. 
  
En Coahuila es socio de una empresa que integra los siguientes medios: 
  
· XESJ-AM de Saltillo  
· XHRE-FM de Piedras Negras  
· XHSL-FM de Piedras Negras  
· 100.7 de Ciudad Acuña  
· Canal 22 de Piedras Negras  
  
...y en Texas forma parte de las empresas:  
  
· Vicap Global Investments, LLC  
· Procon Marketing, LLC  
· Transnational Construction & Real Estate Co., LLC 
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Adquiere radio y TV asistente de Moreira 
Arma priista grupo empresarial en Coahuila. Entra coordinador administrativo del PRI también a los negocios 
inmobiliarios en Texas 
 
(13 junio 2011).- EL NORTE / Staff 
  
MÉXICO.- Integrante del primer círculo del ex Gobernador de Coahuila y líder nacional del PRI, Humberto 
Moreira, el actual coordinador administrativo de la Presidencia del CEN de ese partido, Vicente Chaires Yáñez, ha 
tenido una carrera meteórica en el mundo de los negocios en los últimos dos años. 
 
Su incursión en los terrenos empresariales le ha permitido hacerse de concesiones de radio y de un canal de 
televisión, y entrar con éxito en la industria inmobiliaria de Estados Unidos. 
 
Sin ser miembro de una familia prominente, hijo de un profesor, Chaires nunca tuvo una trayectoria conocida en 
los medios de las telecomunicaciones ni en ningún otro tipo de industrias. 
 
Sin embargo, en los últimos años dejó de ser sólo un burócrata de tercer nivel en el Gobierno de Coahuila para 
constituirse en un empresario habilidoso para los negocios en Coahuila y Texas. 
 
Y es que mientras se desempeñaba como secretario particular y secretario de Administración y Operación del 
Ejecutivo de Coahuila -cargos que ocupó en la administración estatal de Moreira, entre 2006 y 2010-, el 
funcionario priista comenzó a consolidar un influyente grupo regional de radio y televisión con presencia en 
Saltillo, Piedras Negras y Acuña. 
 
Asimismo, en esos años inicio en Texas su integración en al menos tres empresas del ramo inmobiliario. 
 
El colaborador del dirigente nacional del PRI es uno de los tres accionistas del Grupo Súper Medios de Coahuila, 
S.A. de C.V., propietario de las concesiones de las radiodifusoras XESJ-AM, de Saltillo, XHRE-FM y XHSL-FM, de 
Piedras Negras y de la estación Ke Buena, 100.7 FM, de Ciudad Acuña. 
 
De igual forma, documentación oficial de la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel), de la cual Grupo 
REFORMA tiene copia, señala que ese consorcio de medios obtuvo de la empresa Televisora Nacional, vía traspaso 
y a título gratuito, la concesión del Canal 22, XHPNW-TV, considerado el segundo de importancia en Piedras 
Negras. 
 
En su oficio CFT/D01/STP/963/2010, de marzo del 2010, la Cofetel señala en los antecedentes del cambio de 
titularidad de la concesión que el 4 y el 26 de enero del 2009 "Martín Vaño Newman, en su carácter de 
representante legal de la empresa Televisora Nacional, S.A. de C.V., concesionaria de la estación de televisión que 
nos ocupa, solicitó la autorización y complementó la documentación para ceder gratuitamente los derechos 
derivados del citado título de refrendo de concesión en favor de la empresa Súper Medios de Coahuila". 
 
Conforme al documento oficial firmado por el presidente de la Cofetel, Héctor Osuna, y el resto de los 
comisionados, además de Chaires, otro de los socios de Súper Medios es Hugo Martínez González, actual diputado 
federal por el PRI, ex Alcalde de Múzquiz, ex diputado local y titular de las secretarías de Desarrollo Social y de 
Obras Públicas de Coahuila, durante la gestión de Moreira como Gobernador. 
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Un tercer socio es David Óscar García Castillo. Aunque no hay una historia pública de él, algunas fuentes señalan 
que pudo haber sido compañero de Moreira en la Benemérita Escuela Normal del Estado, de donde García egresó 
en 1986. 
 
Los documentos establecen que Chaires Yáñez tiene 10 por ciento de las acciones del grupo; el diputado Martínez 
González, 70, y García Castillo, 10. 
 
Otro oficio, de 2009, de la Cofetel también aprueba el traspaso de una de las estaciones de AM más populares de 
Saltillo, la XESJ, a manos de Súper Medios de Coahuila, por parte de la empresa Radiocomunicación de Saltillo, 
S.A. de C.V. 
 
La estación es una de las de mayor cobertura en los niveles populares urbanos y la de mayor penetración en las 
áreas rurales de Saltillo, Ramos Arizpe y Arteaga. 
 
La Cofetel da fe de la idoneidad de los adquirientes y de la operación de traspaso de la totalidad de las 50 mil 
acciones de la radiodifusora XESJ, con valor de un peso cada una, a la firma de Chaires y sus socios. 
  
Lealtad incondicional 
  
El nuevo coordinador administrativo de la presidencia del PRI es considerado uno de los colaboradores más 
cercanos a Humberto Moreira, quien lo ha considerado en su staff desde que empezara su carrera laboral. 
 
De hecho, toda la carrera burocrática y política del funcionario priista, quien siempre ha tenido muy bajo perfil, al 
grado de que su currículum es prácticamente desconocido, ha crecido a la sombra del actual líder nacional del PRI. 
 
Chaires Yáñez es hijo del profesor Antonio Chaires Costilla, quien junto con Humberto Moreira, entonces 
estudiante normalista, gestara a fines de los ochenta un movimiento disidente dentro de la Sección 38 del SNTE. 
 
El profesor Chaires, líder visible de ese movimiento, tenía en el alumno Moreira a uno de los cuadros 
fundamentales del Movimiento Reivindicador de la Institucionalidad del Magisterio, que demandaba mayor 
apertura, una estructura menos rígida al interior del SNTE y la no imposición de los dirigentes seccionales. 
 
En 1989, el maestro Chaires Costilla falleció en un percance cuando viajaba por carretera de Guanajuato a Saltillo. 
 
Las autoridades nunca dudaron en calificar la causa de su muerte como un accidente automovilístico, pero en su 
familia y en los miembros del movimiento disidente siempre permaneció la duda sobre si el maestro había sido 
víctima de un atentado. 
 
En diciembre del 2009, al conmemorar el 20 aniversario de su muerte, la esposa del Chaires Costilla relató -en un 
evento organizado en Saltillo por el Gobierno Estado y el SNTE- las presiones a las que el profesor y su familia 
habrían sido sometidos entonces. 
 
En el mismo acto, efectuado en el Centro Recreativo de la Sección 38 del SNTE, el entonces Gobernador Moreira 
señaló que al lado de Chaires Costilla vivió "momentos muy agradables, pero también de los más tristes que he 
tenido en mi vida", como el hecho de identificar el cadáver de su líder. 
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"Fue uno de los momentos más duros que he tenido, sobre todo porque una noche antes del accidente había 
hablado con el profesor Antonio, por teléfono, y nos había ordenado que organizáramos una comida para el 
siguiente día, porque traía buenas noticias para todos. Desafortunadamente ya no lo volvimos a ver con vida", 
recordó. 
 
En ese entonces, Chaires Yáñez era un niño. Al crecer, encontró el apoyo de Humberto Moreira, quien lo hizo su 
secretario particular cuando fue delegado del Instituto Estatal para la Enseñanza de los Adultos, en 1994. 
 
Chaires también fungió como secretario particular de Moreira cuando éste fue Secretario de Educación Pública de 
Coahuila, de diciembre de 1999 a junio de 2002, mes en que renunció para buscar la Alcaldía de Saltillo. 
 
Su pupilo se integró con él a la campaña electoral y durante el tiempo en que Moreira fue Presidente Municipal, 
Chaires volvió a ser su secretario particular. 
 
Al llegar Moreira a la Gubernatura en 2006, fue nombrado Director Administrativo del Gobierno del Coahuila, y el 
16 de marzo de 2010 asumió como Secretario de Operación y Administración, algo así como Jefe del Despacho del 
Gobernador. 
 
Este último cargo que desempeñó por sólo 10 meses es el único de buen nivel ocupado por Chaires, pues contaba 
con categoría de Secretario de gabinete. 
 
A principios de 2011, tras asumir la presidencia del CEN del PRI, Moreira nombró a Chaires Coordinador 
Administrativo de la presidencia del tricolor, una posición estratégica que lo mantiene cerca del líder nacional. 
 
El portal de transparencia del PRI no específica cuánto gana actualmente el funcionario, aunque, de acuerdo al 
tabulador de percepciones del partido, las personas mejor remuneradas tienen un sueldo de 29 mil 338 pesos. 
  
Operaciones en Texas 
  
De acuerdo a documentos que aparecen en internet, el 23 de mayo de 2007 Chaires creó en San Antonio, Texas, la 
empresa Vicap Global Investments LLC, de la que es presidente. 
 
Unos meses después, a través de su firma, adquirió la casa ubicada en 107 Champions MI, en San Antonio 
Champions Ridge, Texas, cuyo valor actual en el mercado es de 860 mil dólares. 
 
Registros del condado de Bexar, donde se localiza San Antonio, establecen que en marzo de 2007 la vivienda fue 
adquirida por la compañía texana Saltex Investments, LLC, cuyo propietario es el empresario Roberto Casimiro 
González, dueño del consorcio de medios electrónicos RCG y de firmas cableras de Coahuila. 
 
En noviembre de 2007, Saltex Investments vendió la casa a Vicap Global Investments, LLC, de Vicente Chaires, 
quien era director de Administración del entonces Gobernador Moreira. 
 
Menos de dos años después, en junio de 2009, Raúl González Treviño, hermano de Roberto Casimiro, quien 
inicialmente se la había vendido, adquirió la propiedad a la empresa del funcionario priista, aunque no se conoce 
el monto de la operación. 
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Las empresas de radio y TV de los hermanos González apoyaron a Humberto Moreira como candidato a la Alcaldía 
de Saltillo y lo hicieron después en su campaña a la Gubernatura y en la coberturas de sus actividades cuando llegó 
al Poder Ejecutivo. 
 
En Coahuila, la cercanía de los consorcios de los hermanos González con el poder estatal en los tiempos de 
Moreira fue conocida por la amplia cobertura que se le dio a las actividades del entonces Mandatario, así como a 
los eventos de los integrantes de su gabinete. 
 
Además de Vicap Global Investments, Vicente Chaires Yáñez participa en al menos dos firmas inmobiliarias más 
en Texas: Procon Marketing, LLC, y Transnational Construction & Real Estate Co., LLC. 
  
Visionario de las inversiones 
  
· En el 2007, cuando era director de Administración del Gobierno de Coahuila, Vicente Chaires Yáñez creó la 
inmobiliaria Vicap Global Investments, LLC, en Texas, de la que es presidente. 
 
· En noviembre de ese año, Chaires le compró al propietario del grupo de medios R.C.G., Roberto Casimiro 
González, una casa en San Antonio, Texas, con un valor de mercado de alrededor de 860 mil dólares. 
 
· Dos años después, en junio de 2009, Chaires vendió la propiedad a Raúl González Treviño, hermano de Roberto 
Casimiro González, y también empresario de radio y TV. 
 
 
 

Un Vistazo 
 
Sandra García, Irma Valadez y Claudio Barrera 
(13 junio 2011).- Condiciona Eruviel examen contra adicciones  
  
Teoloyucan.- El candidato de la coalición "Unidos por ti", Eruviel Ávila, descartó que hoy se vaya a practicar la 
prueba de antidoping, ante la falta de homologación de criterios entre los candidatos para efectuarse la prueba. 
"Hay que ponernos de acuerdo sobre cuáles son las pruebas que se van a practicar, qué laboratorio que sea de 
confianza de todos las va a hacer y en qué momento", demandó el dirigente del PRI mexiquense, Luis Videgaray. 
 
Sandra García 
   
Advierte Encinas ataques tras primer debate  
  
Ixtapan de la Sal.- El candidato a la Gubernatura mexiquense por la coalición "Unidos podemos más", Alejandro 
Encinas, dijo ayer que las agresiones en su contra de deben al buen paso de su campaña después del primer 
debate. "Ahora viene la respuesta de la Agencia de Seguridad del Estado dando información maquillada sobre las 
cifras de los delitos en Ecatepec, diciendo que bajó 90 por ciento el asalto a transportistas, lo cual es una mentira", 
señaló el perredista. 
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Irma Valadez 
  
Reclama Bravo Mena antidoping para Peña 
  
Atizapán.- El candidato del PAN Luis Felipe Bravo Mena extendió ayer su propuesta de someterse a un examen 
antidoping al Gobernador Enrique Peña. "Debemos poner el ejemplo pero que no nada más lo hagamos los 
candidatos, que también lo hagan los jefes policiacos que desde 2008 debieron haberlo hecho y no lo hicieron, que 
lo haga el procurador y el subprocurador y, ya encarrerado el ratón, que también se lo haga el Gobernador del 
estado", planteó el panista. 
 
Claudio Barrera 
 
 

Germán Martínez Cázares / Retorno de las brujas 
 
Germán Martínez Cázares 
 
(13 junio 2011).- "Cacería de brujas", gritó de inmediato frente a la captura de Jorge Hank Rhon el líder del 
priismo. Su respuesta ha sido clarísima: la detención de Hank (aunque mañana pueda salir de la cárcel) es un 
golpe al PRI, y éste aporrea la mesa del diálogo político. Parece levantarse y sentenciar: se acabaron las reformas 
en el sexenio de Calderón. 
 
A la postergada reforma laboral, ahora se agregó dilatar la reforma política. Nada de candidaturas independientes, 
nada de fortalecer al árbitro electoral, nada de cuidar nuestra democracia. El PRI está enojadito. Entiende a la 
cooperación legislativa, para votar una reforma, como ocasión de cosecha de impunidad para sus brujas y brujos. 
 
¿Cómo aprobar una reforma cuando nos agreden?, sugieren. ¿Cómo nos hace eso Felipe Calderón, cuando 
nosotros hicimos quórum en el Congreso para que rindiera protesta, aquel 1o. de diciembre histórico del 2006? 
¿No recuerda que el PRI "sí lo dejó llegar" a Los Pinos? 
 
Con el caso Hank, el PRI dejó ver una "lealtad" a las instituciones democráticas puesta en subasta política. Su 
cooperación para modernizar al país está supeditada al reparto partidista de canonjías y, quizá, presupuesto. 
Chantaje puro. 
 
Y en el lado del PAN pican el anzuelo. El numerito del PRI debería ser conocido: enseñan la zanahoria de la 
colaboración opositora para sacar adelante las reformas. A lo largo del camino mientras se discute y realizan foros, 
los priistas obtienen prebendas, fotos donde fingen colaboración, discursos de responsabilidad con la nación, 
ganan tiempo. Luego, con cualquier declaración de un diputado, discurso de un secretario, y no se diga un 
operativo como el de Hank, el pretexto está servido para decir "cacería de brujas", poner cara de indignados, y no 
votar hasta sus propias propuestas como la reforma laboral. 
 
Creo que, efectivamente, los gobiernos panistas de Baja California o el federal no urdieron previamente la 
detención de Hank. Cuando el operativo militar estaba en marcha esa madrugada, estaban igual de dormidos 
Hank, el secretario Blake y el secretario de Gobierno de Baja California, quien, además, poco antes festejó con 
Hank el triunfo en el futbol del Club Tijuana Xoloitzcuintles, propiedad del detenido. 
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En el PAN permanece la duda entre cuál debe ser el objetivo: ganar elecciones al PRI o aprobar las reformas 
también con el PRI. 
 
Algunos panistas ven primordial ganar elecciones, otros, con ingenuidad, piden "no hacer olas", porque ahora sí el 
PRI va a apoyar las reformas; unos más sólo quieren gobernar bien desde sus responsabilidades públicas. 
 
El PAN siempre debió denunciar públicamente al PRI. Hasta no ver la reforma no creer. Quizá es tarde para 
recuperar el camino. El PRI ganó mucho tiempo con el cuento de su voluntad reformadora, mientras tanto, 
posicionó fuerte al gobernador mexiquense, capitán del "equipo priista anti reformador". 
 
Ahora se acerca la elección y, con prisas, los panistas buscan recuperar el discurso antipriista. Algunos secretarios-
presidenciables antes vacilaban o criticaban "pegarle" al PRI, hoy, gustosos afilan navajas frente a ese partido. 
 
Durante un tiempo titubearon, sintieron que optar y definirse por la denuncia al PRI los asomaba al vacío. Creo 
que hoy lo lamentan. Ni reformas, ni primer lugar en las encuestas. 
 
Temieron, como dice con ironía e inteligencia Jorge G. Castañeda, a "la confrontación, la contradicción y el 
conflicto" porque subyace el miedo a la derrota (Mañana o pasado. El misterio de los mexicanos. 2011. Aguilar). 
 
En cambio, triunfa el "cantinflear" para rehuir el deber. Tirarse al piso y disfrazarse de víctima es exitoso. Nuestra 
política, dice Castañeda, se mueve entre la evasión de Cantinflas o el martirio de Pedro Infante. 
 
Y así, "cantifleando" con las reformas y "victimizándose" con Hank, Ulises Ruiz y tantos otros, el PRI organiza su 
aquelarre. Intentan el regreso de las brujas. 
 
¿El PAN ya levantó esa veda a las brujas? Se hace tarde. 
 
 
 

Denise Dresser / ¿Y el vaso? 
 
Denise Dresser 
 
(13 junio 2011).- El vaso está medio lleno, asegura Ernesto Cordero. El vaso está medio vacío, le responden sus 
críticos. México dejó de ser un país pobre, argumenta el secretario de Hacienda y precandidato presidencial. 
México todavía lo es, le contestan quienes quieren sabotearlo. Cifras van, cifras vienen y no queda claro cuál es la 
descripción correcta, el diagnóstico adecuado, el posicionamiento que mejor refleja la realidad. ¿Debe el país 
celebrar su condición clasemediera o lamentar que 50 millones de pobres no la comparten? ¿Debe México 
congratularse por los pasos que ha dado -durante la última década- en favor de las clases medias y su 
consolidación o denunciar que han sido demasiado pequeños? El problema con el debate reciente es que desvía la 
discusión de donde debería estar. Centra la disputa en la cantidad de líquido que contiene el vaso mexicano, en vez 
de cómo convertirlo en jaibol, en copa. En cómo hacerlo crecer. 
 



 
LUNES 13 DE JUNIO DE 2011 
 

10 

De manera torpe, de forma insensible, de modo cuestionable, Ernesto Cordero ha tratado de articular algo 
importante: la sociedad mexicana está cambiando y las clases medias están avanzando. Una persona es de clase 
media cuando tiene una mínima independencia económica, aunque sea precaria. El término incluye a 
profesionales, comerciantes, burócratas, empleados, académicos, todos los cuales cuentan con un ingreso familiar 
suficiente para no preocuparse por su sobrevivencia. Es probable que el porcentaje de la población total que 
alcance ese nivel hoy llegue a casi 60%. 
 
En su libro Clasemediero, Luis de La Calle y Luis Rubio argumentan que, más allá del ingreso, ser de clase media 
entraña una actitud, y un número creciente de mexicanos la comparte. En los últimos años los clasemedieros 
lograron comprar una casa; tienen tarjetas de crédito aunque cercanas al tope; entienden que el futuro de sus hijos 
depende de saber usar una computadora y hablar inglés; cuentan con automóvil y aspiran a elevar su nivel de 
consumo de manera sistemática. En México -gracias a la estabilidad macroeconómica- hay un segmento creciente 
de la población que ya no es pobre, va al cine, sale de vacaciones, compra diversos bienes. Se siente de clase media 
y quiere proteger ese status. Ya no insiste en la redistribución de la riqueza sino en su acumulación. Según Ernesto 
Cordero, estas son señales de que el país está cambiando en la dirección deseable. Luego entonces, la población 
debe mantener al PAN en Los Pinos, dado el impacto positivo de 10 años de estabilidad panista vs. décadas de 
inestabilidad priista. 
 
Para los que ven el vaso medio vacío, la defensa corderista de sus logros es mentirosa, electorera, deshonesta. 
Señalan que de todos los países latinoamericanos de ingreso medio alto -incluyendo Brasil, Argentina, Chile, 
Colombia y Costa Rica- México tiene el peor indicador de pobreza. Que 47% de los mexicanos, o sea 50 millones 
290 mil personas, viven en pobreza y 21 millones 400 mil personas apenas subsisten. Que según cifras del 
Coneval, el número de pobres aumentó en casi 5.9 millones en los primeros dos años del gobierno de Felipe 
Calderón. Durante el sexenio de Vicente Fox la pobreza alimentaria cayó casi 14 por ciento para dispararse 
después en 2007. La política social no combate la pobreza, la administra, dicen personajes priistas como Francisco 
Rojas. En México algunos caminan hacia adelante mientras muchos permanecen estancados, afirman 
prominentes líderes del PRI. "Debe haber un reparto equitativo de la riqueza", declara Enrique Peña Nieto, 
mientras se niega a debatir sobre el modelo económico prevaleciente y cómo lo cambiaría. 
 
El PAN intenta aplaudir lo que ha logrado, mientras el PRI abuchea. El PRI rechaza la responsabilidad que tuvo en 
meter a México en un hoyo -durante los ochenta y noventa- mientras el PAN no ha hecho lo suficiente para sacar a 
millones de mexicanos de allí. El asunto es que entre acusaciones y descalificaciones el meollo del problema 
permanece archivado, guardado, ignorado. La falta de crecimiento económico sostenido. La ausencia de una 
marea que alce todos los barcos, incluyendo los de tantos que sobreviven con apenas 20 pesos al día. Aunque este 
año la economía se expanda, el Producto Interno Bruto ha crecido en un promedio anual de sólo 1.6 por ciento en 
los primeros cinco años del sexenio, y 1.5 por ciento promedio anual en la última década. Cifras que explican por 
qué la clase media crece pero muy lentamente. Cifras que revelan por qué los pobres no dejan de serlo. 
 
La raíz del problema es que los planteamientos -tanto de un bando como del otro- no entienden lo que la ausencia 
de crecimiento significa para una sociedad. Como explica Benjamin Friedman en The Moral Consequences of 
Economic Growth, el crecimiento promueve más oportunidad, más movilidad, más compromiso con la equidad, 
más dedicación a la democracia. Sin crecimiento económico del tipo que están experimentando países como India 
y China, México construye "clasemedieros" pero no a la velocidad que podría y debería. Llena el vaso, gota a gota, 
pero sigue tolerando que sea de tamaño tequilero. 
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DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Espejo peruano 
 
Catón 
 
(13 junio 2011).- "Todas las noches debo darte sexo -le dijo la esposa de Afrodisio a su marido-, y además tengo 
que mantener la casa en orden, hacer la comida, lavar y planchar la ropa y cuidar a los hijos. Necesito que 
contrates a una mujer". Afrodisio atendió la queja de su esposa, y contrató a una mujer para que le diera sexo... El 
señor que iba en un taxi le tocó el hombro al taxista para darle una indicación. El hombre saltó en su asiento, 
espantado, al tiempo que lanzaba un alarido de terror. El cliente se disculpó. Le dijo: "Perdone usted. No pensé 
que tocarle el hombro lo asustaría tanto". "Perdóneme usted a mí, señor -se disculpó a su vez el taxista-. Es que, 
¿sabe usted?, durante 30 años manejé una carroza fúnebre, y hoy es mi primer día de taxista"... Doña Fecundina, 
esposa de don Temístocles, rudo hombre del campo, fue a la clínica del pueblo a dar a luz a su hijo número 14. Le 
dice la joven enfermera: "Ya no debería usted tener más hijos, doña Cundi". "¿Estás loca, muchacha? -responde 
con vehemencia la prolífera mujer-. ¡Ésta es la única manera en que puedo tomarme unos días de vacaciones!"... 
Inepcio era incapaz de dar satisfacción a una mujer. Hasta su muñeca inflable lo dejó... Andrés Manuel López 
Obrador se quiere deslopezobradorizar. Quien lo ayude a deslopezobradorizarse será un buen 
deslopezobradorizador. De todo podrá ser acusado AMLO, menos de falta de habilidad política. La palabra "peje", 
mote con el cual es designado, sirve para nombrar a un pez, pero define también a un "hombre astuto, sagaz e 
industrioso". A estas alturas el tabasqueño ha aprendido una lección: los radicalismos pueden llevar a la raíz, pero 
no llevan a ninguna otra parte. Tengamos por seguro que se mirará en el espejo del peruano Ollanta Humala. Éste 
moderó su discurso populista; puso distancia entre él y Chávez; adoptó una actitud conciliatoria ante los 
empresarios, y finalmente logró ganar la carrera por la Presidencia de su país, aunque la había iniciado en 
desventaja. Su mayor base de apoyo, ciertamente, estaba entre los pobres; pero sabía que sin un buen número de 
votos de la clase media no lograría su objetivo. Por eso pasó de la revolución a la moderación. Lo mismo habremos 
de ver en el caso de López Obrador. Hará a un lado desplantes como aquel de: "¡Al diablo las instituciones!", y se 
acercará a una postura más de centro que disipe la desconfianza de quienes ven en él a un profeta del desastre. 
Desde luego los peruanos no saben ahora cuál de los dos Humalas es el verdadero; si el radical de antes o el 
moderado de la campaña por la Presidencia. Hay peruanos que están trayendo a colación el símil del lobo con piel 
de oveja. Igual recelo suscitará López Obrador. Sabe él muy bien, empero, que lo primero que debe hacer para dar 
cimientos firmes a su aspiración presidencial es disipar el temor que mucha gente de la clase media siente aún 
ante quien fue calificado de peligro para México. Su principal esfuerzo, entonces, será ganar terreno en ese sector 
de la ciudadanía en el cual hoy por hoy Marcelo Ebrard está mejor posicionado que él. Dicho de otra manera, 
preparémonos a ver un radical ya no tan radical; un López Obrador ya no tan López Obrador... Meñico Maldotado 
era socio de un club nudista. Le contó a su esposa que en el club iba a haber un concurso de arreglos florales, y que 
él se iba a inscribir. Le preguntó ella con sequedad: "Y ¿en qué categoría vas a participar? ¿En el de plantas 
bonsái?"... Don Algón terminó de arreglarse la ropa en la oficina. También terminó de arreglarse la suya la nueva 
secretaria. Le dice el salaz ejecutivo con una gran sonrisa: "Muy bien, señorita Rosibel: acaba usted de conseguir el 
empleo. Ahora, si me espera una media horita, podrá optar de inmediato a un aumento de sueldo"... FIN. 
 
afacaton@yahoo.com.mx 
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TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(13 junio 2011).- A VER, A VER... ¿las cuentas de Twitter de los secretarios del gabinete de Felipe Calderón son 
oficiales y se mantienen con recursos públicos o son personales? 
 
PORQUE, si como lo anunciaron con bombo y platillo desde Los Pinos la creación de esas vías de difusión y 
contacto ciudadano fue una acción de gobierno, nomás no viene al caso que esos funcionarios las usen con fines 
electorales. 
 
ES EL CASO del secretario de Educación, Alonso Lujambio, quien el viernes invitó a sus más de 40 mil seguidores 
a que siguieran al candidato del PAN a la gubernatura de Coahuila, Guillermo Anaya, a quien calificó como la 
mejor opción para el bienestar de esa entidad. 
 
¿A POCO ya se vale usar recursos públicos para hacer proselitismo? Es pregunta en menos de 140 caracteres. 
  
COMO no hay plazo que no se llegue ni fecha que no se cumpla, antes de que finalice junio los vientos de cambio 
estarán llegando a la rectoría del Tec de Monterrey. 
 
LUEGO de estar que se va, que se va, que se va, Rafael Rangel Sostmann entregará los bártulos del Sistema 
ITESM. 
 
Y, SI no hay cambios de última hora, quien más suena para sacarse la rifa del borrego y ocupar el lugar de Rangel 
al frente del Tec es nada más y nada menos que Carlos Salazar Lomelín. 
 
ACTUALMENTE, el interfecto ocupa la dirección de Coca Cola-Femsa, y tiene una laaarga trayectoria en el 
corporativo que encabeza José Antonio "El Diablo" Fernández. 
 
POR CIERTO que en el Tec no son pocos los que andan inquietones por saber si Salazar seguirá, como su 
antecesor, sacando la máquina para trasquilar al borrego y aplicando más recortes en la organización. 
 
LOS BIENENTERADOS dicen que el susodicho tiene ya la bendición de Lorenzo Zambrano, presidente del 
Consejo del Tec, y que es cuestión de días para que se dé el ungimiento. 
  
LAS TRIBUS del PRD en el Distrito Federal ya velan armas para una guerra interna. 
 
EN CUANTO pase la elección de gobernador en el Estado de México que será el 3 de julio, los diferentes grupos se 
disputarán la dirigencia local del partido. 
 
POR DEBAJO de la mesa los dos principales candidatos ya comenzaron a hacer amarres para esa relevante 
posición desde la cual se dirigirá el proceso de selección del candidato a jefe de Gobierno para el 2012. 
 
ASÍ ES QUE si ven muy activos en el cabildeo al actual secretario general perredista en la ciudad, Jesús Valencia, y 
a la diputada Leticia Quezada, que nadie se extrañe. 
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LO CIERTO es que de esa contienda pueden salir chispas pues Valencia representa al grupo de Marcelo Ebrard y 
Quezada es cercana a Alejandro Encinas y, por lo tanto, todo indica que es la apuesta de Andrés Manuel López 
Obrador. 
 
¡QUÉ comience la guerra florida en el Sol Azteca! 
  
EN BAJA CALIFORNIA dicen que el hijo de Jorge Hank Rhon, de nombre Jorge Alberto Hank Insunza, le quiere 
cambiar el nombre a su equipo de futbol, los Xoloitzcuintles de Tijuana. 
 
SEGÚN esto la idea es crearles una imagen de equipo de Primera División ahora que acaban de ascender al 
máximo circuito del balompié mexicano. 
 
PERO no faltan los maloras que sugieren importar el nombre de uno de los equipos más famosos de la Liga 
Premier de Inglaterra y ponerles el ¡Arsenal de Tijuana! 
 
NI LA BURLA perdonan, caray. 




